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上岛后的一龄也有低谷。

三 年 新 冠 疫 情 期 间 ， 一 龄 集 团

曾一度陷入困境。但困难也沉淀并

升华了一龄集团的经营哲学和价值

追求。

李 玮 讲 述 了 一 件 发 生 在 疫 情 期

间，但至今仍让他每每想起还眼含热

泪的故事。那是 2022 年 8 月，海南疫

情 突 发 时 恰 逢 一 龄 集 团 18 周 年 庆

典，多项活动被迫取消、限航停航，

3000 多位一龄用户滞留博鳌。在政

府及社会各界共同帮助下，仅 5 天时

间滞留用户全部顺利返程，返程时用

户们没有抱怨，还处处宽慰主办方。

这让李玮更加深刻地体会了企业与用

户“双向奔赴”的意义。

“企业以用户为中心，与用户心

连心，才能实现与用户同呼吸、共命

运。”李玮说，这份双向奔赴对一龄

集团来说，意味着一龄要不负众望创

造更大的价值。

这份“不辜负”，也正是李玮和

一龄集团的经营哲学。

“有企业家说过，‘百万富翁的财

富属于自己，亿万富翁的财富属于社

会’，我对此深表认同。现在的一龄集

团，早已是‘亿万富翁’，如何在新征

程上更大实现社会价值并增进社会福

祉？一龄给出的答案是推广已经被相关

主管部门和行业专家学者认可的‘一龄

模式’，全力在全国各地打造基于一龄

探索的医养基地。因为这样，我们的理

念才能影响更多的人，我们的服务才能

覆盖更多的人，人人共建共享健康中国

也才能有更多生动的实践和注脚。”李

玮坦陈。

一龄集团的价值观，也促进了一龄

品 牌 的 迅 速 壮 大 ——2023 年 12 月 26

日，经过严格筛选的一龄品牌故事片

《 让 爱 相 守 ， 一 生 托 付 》， 登 上 了

CCTV- 1 综 合 频 道 “ 大 国 品 牌 养 成

记”栏目。

实际上，当一个企业确定了独特价

值观，在经营中就会不断催促自己努力

成就社会价值，甚至它所做的关键决策

都可能不是从经济利益出发，却跟社会

价值有关。而这些决策，最后的结果却

都能让企业获得较大商业回报。因此也

有人说，“无论商业帝国多么庞大，终

将不敌爱与仁慈”。

事实胜于雄辩。

在确定推广“一龄模式”之后，不

到三年时间，一龄集团以海南基地——

博鳌一龄为旗舰母版，在贵州、黑龙

江、云南、湖南布局的另外四大医养基

地，已先后投入运营。

“依托国家 5A 级旅游景区建设的五

大一龄医养基地各具特色，开局就吸引

了社会的诸多关注。比如位于贵阳花

溪的中龄大健康，占地约 68 亩，总建

筑面积约 77000 平方米，投资总额约 9

亿元，由一龄集团与央企中铁文旅联

合打造。该项目以医养结合、医旅融

合、中西合璧、医疗元素与文化元素

融汇为特色，致力于打造领先 30 年的

美好生活方式先行示范项目和中国医

疗卫生供给侧结构性改革的‘贵州样

板’。再比如五大连池医养基地，我们

基于岩泉医养，致力于打造世界珍稀

冷矿泉疗愈养护场景……”对于正如

火如荼开展服务的五大医养基地，李

玮如数家珍。

这些医养基地的建设，也是一龄集

团精准链接健康医疗供给侧与需求侧，

聚 焦 产 业 升 级 协 同 ， 探 索 “ 金 融 +健

康”“文旅+医养”等产业协同、产业

互融的创新模式，以差异化的产业定

位 ， 开 辟 出 的 具 有 成 长 性 的 产 业 新

赛道。

这也是具有长远发展前景的赛道。

而“长期主义”，一直是一龄集团的价

值理念。

“‘棉花糖实验之父’沃尔特·米

歇尔有一句名言：在任何一个领域里有

所成就的人，都是长期主义者，因为他

们敢进窄门，愿走远路。长期主义，也

正是一龄集团的追求和信仰——我们希

望在世界看到‘中国的一龄’之后，能

够从行业龙头迈向产业巨头，能够从中

国领先迈向世界领先，能够从大国品牌

迈向国际品牌。”李玮壮志满满。

这份壮志，有诸多支撑。

这支撑是一龄集团为从中国领先迈

向世界领先之路所追求极致的价值观；

是一龄集团对标高标准，为用户提供的

高端化、复合化、产业化服务业态；是

20 年来无以计数的用户与一龄集团患

难与共又双向奔赴的无限信任；也是一

龄集团与行业一同迎接大健康产业从

“白银产业”迈向“黄金产业”的历史

机遇；还是李玮坚定追求并保持的企业

家精神。

“市场活力来自于人，特别是来自

于企业家，来自于企业家精神。”在李

玮看来，为市场添活力是时代赋予企业

的使命，更是企业家的使命。他带领一

龄集团一次次开辟新赛道，一次次在行

业中“搅动风云”直至成为佼佼者，正

是在大潮奔涌中向“新”而行的勇气和

担当。

潮平两岸阔，风正一帆悬。在事业

腾飞的新起点上，李玮和一龄集团仍在

以“弄潮儿”的姿态，续写着企业高质

量发展的新篇章。

腾飞：推广新模式

立足国家战略 践行一龄使命

开启从中国领先迈向世界领先新征程

今年，是一龄医院
管 理 集 团 （以 下 简 称

“ 一 龄 集 团 ”） 成 立 20
周年。

在 带 领 企 业 庆 祝
“20 岁 生 日 ” 的 高 光 时
刻 ， 海 南 省 政 协 常 委 、
一龄集团董事长李玮颇
为动容。他说：“时代改
变了一个乡村少年的命
运——一龄集团创业的
20 年，也是我人生的黄
金 20 年。生逢其时，要
继续做‘追梦人’！”

2008 年 之 后 ， 逐 渐 在 国 内 普 及

的“健康管理”理念，带火了境外医

疗旅游。顺势而为，境外医疗旅游也

成了一龄集团的新业务之一。

“ 当 时 ， 集 团 高 端 用 户 的 医

美、抗衰老、高端体检、癌症筛查

等需求，国内供给严重不足，我们

只 能 不 断 带 着 用 户 分 赴 韩 国 、 日

本 、 德 国 、 瑞 士 等 国 。” 李 玮 坦 陈 ，

跨境医疗旅游服务给一龄集团带来了

可观的业绩，但更多带给他的却是困

惑和反思。

“我们能不能自己打造一个基地或

者旗舰中心，来满足用户们高端的、多

样化的需求？”在市场呈现出的强大的

供给侧结构性改革需求面前，一个更大

规划在一龄集团管理层内部迅速达成共

识。于是，就有了一龄集团 2013 年上

岛并落户海南澄迈的故事。

但政策春风的密集程度、行动速

度，显然还是超过了李玮的预期。

同样在 2013 年，国务院批复了距

离澄迈 100 公里之外、毗邻博鳌亚洲论

坛永久会址的博鳌乐城国际医疗旅游先

行区，并颁布“国九条”政策来支持其

先行先试。

一石激起千层浪。

首个“医疗特区”的提出，无疑激

发了人们尤其是医疗健康行业从业者的

无限遐想与热切期盼。这里能否如同

“ 南 海 边 的 一 个 圈 ” 一 样 ， 可 以 续 写

“春天的故事”？

答案是肯定的。

在我国全面建成小康社会的关键时

期，国家层面“没有全民健康，就没有

全面小康”重要论断的提出以及“健康

中国”国家战略的实施，不仅为健康领

域的企业指明了发展方向，也彰显了我

国“以人民为中心”的发展思想，这对

所有行业的发展都是一剂强心针。

作为海南自由贸易港 11 个重点园

区之一，乐城先行区的发展，肩负着为

全民健康铺就先行路的责任。对企业家

而 言 ， 责 任 ， 意 味 着 机 会 。 所 以 在

2015 年 12 月，当海南省政府向一龄集

团等一众大健康产业企业发出入园邀请

时，李玮没有任何迟疑。

此时，李玮的梦想，已经进阶为不

仅要在博鳌建设产业基地，来满足用户

的多样化需求，他还希望，在这个医疗

对外开放先行区，让世界看到“中国的

一龄”。

自此，一龄集团的发展真正驶向快

车道。

在海南基地，一龄集团不仅率先在

国内提出了“预防为主、养护为要”的

发展理念，更重要的是基于生命养护理

念打造了“一龄模式”。

“ 今 天 走 进 海 南 基 地 —— 博 鳌 一

龄，我们会发现，一龄集团不仅拥有两

家 三 级 综 合 医 疗 机 构 ， 还 拥 有 GCP

（药物/医疗器械临床试验机构） 资质，

并以医疗服务为基础构建了横跨预防医

学、康复医学、中医连锁、医疗旅游等

众多业务的综合服务业态。”李玮介绍。

这种综合性服务业态，也吸引了学

界的持续关注——

2019 年 6 月，中国政策科学研究会

课题组成员考察调研后撰写的 《一龄创

新型生命养护模式研究》 白皮书在北京

结题。在阅读研究报告、听取课题组介

绍、进行充分讨论之后，评审专家组一

致认为：一龄生命养护模式，代表了我

国未来医疗健康事业发展的方向，是实

施“健康中国”国家战略的一项示范

工程；

2022 年 9 月 ， 人 文 财 经 观 察 家 秦

朔、海南日报智库专家等组成的“万亿

GDP 城市&企业全球化”课题组，深度

挖掘自贸港模式下“海南价值”深层次

因素并形成调研报告，其中将“一龄模

式”评为自贸港“海南价值”现象级

案例；

2023 年 12 月，由清华大学经济管

理学院和海南医学院管理学院专家团，

深入一龄集团调研后编写的教学案例

《一龄集团：中国医疗制度下的医养模

式探索》，被收录于清华大学经济管理

学院中国工商管理案例中心，用于全国

各商学院课堂教学。

在打造“一龄模式”并不断完善集

团发展新业态的过程中，一龄集团也让

世界看到了中国的一龄。

自 2018 年起，一龄集团连续 6 年被

指定为博鳌亚洲论坛年会接待服务保障

单位，向世界展示了新时代中国医疗机

构的新形象。不仅如此，借助乐城先行

区 的 政 策 优 势 ， 一 龄 集 团 还 分 别 同

GE、美敦力、丹纳赫、诺华等众多国

际医药巨头达成合作，率先在国内落地

这些公司的创新创造成果。

诸多掌声面前，李玮认为，一家民

营企业能够承接这么多国际关注和合

作，关键是在于企业背后的祖国。因

为，一个企业能够以创新姿态发展壮

大，根本上是国家培植了适宜企业生长

的土壤，并营造了适合企业创新发展的

营商环境。

进阶：创建新业态

时光回溯至 2005 年。

当李玮拿着 2 万元跟几个志同道

合的小伙伴，在北京一栋民宅内花

1000 多块钱租来的办公室里开启创

业之路时，独栋的办公大楼、上亿元

的营业额对李玮来说，都还是遥远

的梦。

20 年后的今天，一龄集团的总

部仍在北京，但事业版图早已不可同

日而语。

现在的一龄集团，不仅业务范围

早已从最初的中医诊所、养生馆，拓

展到全人群全生命周期的生命养护，

其开展业务的“根据地”也不断壮

大，仅医养基地就已在海南博鳌、贵州

贵阳、云南景迈、黑龙江五大连池、湖

南南岳分别布局。

而这，远远不是一龄集团的全部。

事实上，一龄集团的全部，也难以完全

用可量化的指标来统计。

因为，一部优质企业的发展史，也

是一部掌舵企业的企业家参与强国富民

建设的历史，是企业家豪气丛生迎风破

浪的历史，更是企业家不断面对困惑烦

扰披荆斩棘的奋斗史。

一龄，自然也不例外。

对于医疗健康这条创业赛道，李玮

一直是明确的、坚定的。但对于如何在

这条路上走得更好、更远，一龄却完全

无法按图索骥，只能步步探索，不断

前行。

“创业伊始，启动资金少，团队规

模也小，我们的主要业务是建设中医诊

所、养生馆，走‘农村包围城市’的发

展道路。这个阶段发展缓慢，以至于到

2010 年全公司年营业额也不到 3000 万

元 ， 去 除 成 本 ， 利 润 极 其 微 薄 。” 谋

变，成为李玮带领一龄集团继续发展的

必选题。

“变”，一龄重新锚定的目标是健康

管理。于是，从 2011 年开始，一龄集

团此前建设的中医门诊、养生馆等开始

向健康管理中心转型升级。

从中医门诊、养生馆转型健康管

理，这，看似还在一个领域奋斗的一小

步，实则是企业发展的一大步。甚至

于，这次转型，其意义不亚于李玮的

“第二次创业”。

回溯历史就会发现，党的十八大

召 开 之 前 ，“ 以 治 病 为 中 心 ” 是 我 国

医疗卫生服务的主要模式。受这种模

式影响，再加上当时我国的医疗保障

制 度 尚 不 健 全 ，“ 看 病 难 ”“ 看 病 贵 ”

成 为 被 社 会 诟 病 多 年 的 重 大 民 生

问题。

在这种时代背景之下，对于当时规

模的一龄集团来说，转型，是颇需要战

略勇气的。

事实上，作为企业负责人，在企业

发展困境面前带领企业转型是很多人都

会做出的共性选择。但能够转型成功，

却并不容易，甚至时常凤毛麟角。这正

如同商业界流传甚久的一句话：企业转

型只有两种结果：要么生，要么死。

一龄集团的转型是成功的。

这成功看起来似乎是一种偶然，实

则是必然。

因为，从维护健康的角度，每个

人都希望自己“不得病、少得病、晚

得 病 、 不 得 大 病 ”， 这 就 需 要 关 口 前

移，加强健康管理。但在“以治病为

中心”的医疗服务模式下，老百姓对

于自身健康的维护处于被动状态。因

而 可 以 说 ， 一 龄 集 团 以 “ 健 康 管 理 ”

为支点成功转型，实则是敏锐地把握

住了市场的需求，所以才能迅速跻身

“亿元俱乐部”。

其实这次转型，对李玮和一龄集团

来说，还有更深远的影响和意义——此

后一龄集团一直在倡导并坚守的“主动

健康”理念，此时，已成雏形。

“回过头来总结成功的经验，我们

才发现，一龄集团能够转型成功，是

因为我们的选择恰好呼应了时代的需

要，也恰好匹配了老百姓的需求并在

一定程度上促进了民生痛点的解决。”

李玮觉得自己和一龄都是时代的“幸

运儿”，毕竟，一个企业的发展壮大，

从行业和历史的角度回看，始终是大

浪淘沙。

出发：锚定健康路


